22

第五節 薩摩藩の財政改革と

を勤は藩主が一定期間を江戸と国元交互に居住し、妻 を勤は藩主が一定期間を江戸と国元交互に居住し、妻 を勤は藩主が一定期間を江戸と国元交互に居住し、妻 を勤は藩主が一定期間を江戸と国元交互に居住し、妻

く。二十五代重豪公(宝暦五年襲封―一七八七隠居・後れて消費生活は向上し、各藩財政のバランスは崩れてい泰平の世が打ち続き、貨幣経済・都市文化の発達につ

き込んだ。しかし在位・後見役六十余年のそれらに要し種学術書の編纂、生活様式には上方風を入れて新風を吹士館・医学館・明時館(気象観測=天文館)の設立、各洋に及び、名君として内外に知られた。開化策として造見――八三三死)は進取の気象に富み高邁な知識は和漢見――八三三死)は進取の気象に富み高邁な知識は和漢

た出費は著しく、

藩債は身動きならぬ窮状に達した。

文政十年(二八二七)	(化四年 (一八〇七)	享和元年(一八〇一)	宝暦四年(一七五四)	寛延二年(一七四九)	同十七年 (一六四〇)	寛六九年(一六三二)	元和二年(一六一六)	年次借
五〇〇	一二六	一 七	六六	五六	三四~五〇	四四	<u> </u>	金高(万両)

の起用となる。
の起用となる。
の起用となる。
の起用となる。
の起用となる。

新回天の大活躍の財的基礎が確立された。 調所はその任に就くや、身を挺して誠意事に当たり、
の有能の人士商人を登用し、②主命の借用証を回収してを専売制にし大阪市場で高利潤を挙げた。嘉永元年(一を専売制にし大阪市場で高利潤を挙げた。嘉永元年(一た専売制にし大阪市場で高利潤を挙げた。嘉永元年(一た専売制にし大阪市場で高利潤を挙げた。嘉永元年(一た専売制にし大阪市場で高利潤を挙げた。嘉永元年(一た専売制にし大阪市場で高利潤を挙げた。嘉永元年(一た専売制にし大阪市場で高利潤を挙げた。嘉永元年(一た専売制にし大阪市場で高利力を改善して、
③他藩から技術指導者を入れて地る書き換えを取ける。

苦しめ、生きる喜びを失わせて幾多の悲劇を生み「砂糖糖販売の有利性は琉球産の大阪市価で早くから知られて生産を高め、定式上納糖に買重ねを増加し惣買入(専た)を進めた。調所は黒糖政策を財政改革の中軸とし、「三島方」を設け周到な行政指導で偉大な成果を挙げた。黒糖政策はその後も拡大踏襲され藩財政に寄与した、「三島方」を設け周到な行政指導で偉大な成果を挙げた。黒糖政策はその後も拡大踏襲され藩財政に寄与した、「三島方」を設け周到な行政指導では大路関入(専党を進め、生きる喜びを失わせて幾多の悲劇を生み「砂糖販売の有利性は琉球産の大阪市価で早くから知られて地場特産品の最たるものとして奄美の砂糖がある。黒地場特産品の最たるものとして奄美の砂糖がある。黒地場特産品の最大のもいまでは、

を残している。地獄」の語が生じ、余影は長く尾を引き癒しがたい深傷